

DERECHOS HUMANOS

BACKGROUND

"Genocidio de Sarahui y sudesplazamiento de país de origen"

TABLA DE CONTENIDOS

BIENVENIDA	2
HISTORIA DEL COMITÉ	3
INTRODUCCIÓN	5
CONTEXTO HISTÓRICO	5
OBJETIVO	9
PAÍSES INVOLUCRADOS	10
BIBLIOGRAFÍA	21

BIENVENIDA

Estimados Delegados y Delegadas,

Sean ustedes bienvenidos al comité de Derechos Humanos del Modelo de las Naciones Unidas del Instituto Cultural Tampico 2025 presentado por el Instituto

Cultural Tampico.

Este comité ha sido creado con el propósito de acrecentar su competencia de debate, argumentación y resolución de conflictos desde un punto de vista objetivo y

diplomático, para solucionar problemáticas a nivel internacional y social

La mesa directiva de este comité siempre se encontrará a su entera disposición, con la satisfacción y dicha de tener la oportunidad de trabajar con delegados tan capaces, con un entusiasmo sin igual y una imaginación sin límites para hacer de

este planeta un mundo más igualitario y justo.

El tema en el cual nuestro comite se centrara en profundizar esta edición de MUNICT es el del Genocidio del Pueblo Saharaui y Su dezplazamiento forzado de

su pais de origen. Este tema es importante porque el pueblo saharaui es un pueblo hermano nuestro y su ejemplo sirve para contextualizar una de las miles de realidades que lamentablemente la gente vive aún en nuestro globo. Una cruel realidad que a pesar de existir miles de organizaciones para solucionar estos

problemas a pesar de las décadas se han visto imposibilitadas por decisiones vistas de arriba por intereses en la región y la ambición corrupta del poder

Gracias por seleccionar el comité de Derechos Humanos, esperamos que disfruten esta experiencia y se convierta en un gran recuerdo para ustedes. Les deseamos

mucho éxito a todos.

Atentamente,

- Mesa del Comité de la Organización de las Naciones Unidas Mujeres.

Presidente: Ricardo Javier Hernández Ortiz

Secretaria: Alessandra Garcia Pérez

Moderador: José Miguel Berman Gutiérrez

2

HISTORIA DEL COMITÉ

El Comité de Derechos Humanos o por sus Siglas DDHH es el comité de las Naciones Unidas dedicado a la responsabilidad principal de las actividades de derechos humanos de la ONU. El Alto Comisionado de los Derechos Humanos tiene el mandato de responder a violaciones graves de los derechos humanos y emprender medidas preventivas. Actúa como secretaría del Consejo de Derechos Humanos, de los órganos de tratados (comités expertos que supervisan el cumplimiento de los tratados) y otros órganos de la ONU que trabajan por los derechos humanos.

La labor del Comité tiene un efecto real en el fomento del disfrute de los derechos civiles y políticos en numerosos países, a pesar de que la relación causa y efecto a veces sea difícil de determinar. Existen diversos ejemplos de una denuncia individual que conduce a resultados positivos para el particular en cuestión, sea en la forma de pago de una indemnización, la conmutación de una pena de muerte, un nuevo juicio, una investigación de hechos determinados, o varios otros remedios, en el Estado Parte correspondiente.

Con el tiempo, la labor del Comité ha supuesto muchos cambios de legislación, políticas y prácticas, en la esfera nacional general y en el contexto de casos individuales. Por tanto, en un sentido directo, el desempeño por parte del Comité de las funciones de control encomendadas en virtud del Pacto ha mejorado las vidas de personas en países de todo el mundo. Con esta finalidad, el Comité sigue desempeñando su trabajo relevante y aplicable a todos los Estados Partes, y esforzándose porque todas las personas disfruten de los derechos civiles y políticos garantizados en el Pacto, por completo y sin discriminación.

La mayoría de los tratados clave sobre derechos humanos dependen de un órgano de supervisión, responsable de analizar el cumplimiento de ese tratado de los países que lo han ratificado. Aquellas personas que consideren que se ha cometido una violación de sus derechos pueden presentar denuncias directamente ante los Comités encargados de supervisar los tratados de derechos humanos.

La DDDH fue adoptada por las Naciones Unidas (ONU), que acababa de establecerse, el 10 de diciembre de 1948 como respuesta a los "actos de barbarie ultrajantes para la conciencia de la humanidad" cometidos durante la Segunda Guerra Mundial. Su adopción reconocía que los derechos humanos son la base de la libertad, la justicia y la paz. El trabajo sobre la DUDH comenzó en 1946, con un comité de redacción integrado por representantes de una gran diversidad de países, entre ellos Estados Unidos, Líbano y China. El comité de redacción se amplió posteriormente para incluir a representantes de Australia, Chile, Francia, Reino Unido y la Unión Soviética, lo que permitió que el documento se beneficiara de aportaciones de Estados de todas las regiones y de su diversidad de contextos religiosos, políticos y culturales. Después, la Declaración fue debatida por todos los miembros de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU y, finalmente, fue

adoptada por la Asamblea General en 1948. La Declaración contiene 30 derechos y libertades que pertenecen a todas las personas y que nadie nos puede arrebatar. Los derechos que se incluyeron siguen siendo la base del derecho internacional de los derechos humanos. Actualmente, la Declaración sigue siendo un documento vivo.

La función del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos se estableció por la Asamblea General en su resolución 48/141 del 20 de diciembre de 1993.

A lo largo de los años, ha abordado numerosos casos significativos que han tenido un impacto importante en la protección y promoción de los derechos humanos a nivel global, por ejemplo:

Toonen v. Australia (1994). Este caso fue fundamental en la lucha contra la discriminación basada en la orientación sexual. Nicholas Toonen argumentó que las leyes de Tasmania que criminalizaban la actividad sexual entre hombres adultos violaban su derecho a la privacidad. El Comité falló a favor de Toonen, lo que llevó a la derogación de esas leyes en Tasmania y estableció un precedente importante para la protección de los derechos de las personas LGBTQ+.

Diergaardt et al. v. Namibia (2000). Este caso involucró a miembros de la comunidad indígena Rehoboth Basters en Namibia, quienes argumentaron que las acciones del gobierno les privaban de sus derechos a la propiedad y a la cultura. El Comité determinó que Namibia había violado los derechos de los peticionarios y subrayó la importancia de proteger los derechos de las minorías y los pueblos indígenas.

Guillermo Ignacio Molina Acha v. Venezuela (2013). Molina Acha, un ciudadano venezolano, alegó que fue detenido arbitrariamente y sometido a torturas mientras estaba bajo custodia del estado. El Comité encontró que Venezuela había violado varios derechos del PIDCP, incluidos el derecho a la vida, el derecho a la libertad y seguridad personales, y el derecho a no ser torturado ni sometido a tratos crueles.

Länsman et al. v. Finland (1994 y 2005). Este caso abordó los derechos de la comunidad indígena Sami en Finlandia, particularmente en relación con las actividades de minería y tala en sus tierras tradicionales. El Comité examinó cómo estas actividades afectaban los derechos culturales de los Sami y destacó la necesidad de proteger los derechos de los pueblos indígenas frente a desarrollos económicos.

INTRODUCCIÓN

Este genocidio continúa actualmente contra los saharauis que luchan de manera pacífica por la independencia de su pueblo y por la defensa de los Derechos Humanos en los territorios ocupados del Sahara Occidental. Marruecos persigue, secuestra, encarcela y tortura a los civiles saharauis, negándoles un juicio justo. Saquean sus propiedades, explotan las riquezas naturales del territorio del Sahara Occidental y colocan minas antipersonales en los límites del Sahara Occidental con Mauritania, Argelia y las zonas liberadas.

El genocidio del pueblo saharaui ha tenido varios impactos significativos en el mundo, tanto a nivel regional como internacional.

Ha sido un impacto profundo y multifacético afectando la política, los derechos humanos, la economía y la conciencia global sobre la injusticia y la lucha por la autodeterminación.

Miles de saharauis han sido desplazados, muchos de ellos viviendo en campamentos de refugiados en condiciones precarias, obteniendo como resultado violaciones a los derechos humanos. Se han generado tensiones políticas, originando una inestabilidad económica y de seguridad, impidiendo así un desarrollo económico y social en la región.

La ONU ha emitido varias resoluciones llamando a un referéndum de autodeterminación para el pueblo saharaui, lo cual ha sido un tema recurrente en la agenda internacional. La justicia internacional, incluyendo tribunales en España, ha reconocido la existencia de violaciones de derechos humanos y ha llamado a la responsabilidad de Marruecos.

Se ha creado una solidaridad con el pueblo saharaui, con activistas y organizaciones de derechos humanos denunciando las atrocidades y abogando por la autodeterminación. La cobertura mediática ha ayudado a sensibilizar a la opinión pública mundial sobre la situación, aunque a menudo se enfrenta a desafíos debido a la censura y la falta de acceso a los territorios ocupados y hasta la fecha no se le ha podido dar un fin a este genocidio.

CONTEXTO HISTORICO

La cuestión saharaui y su desplazamiento no es un suceso de la última década, es uno que se lleva a mediados del siglo pasado. aunque su historia se remonta un poco más en el pasado. La zona que se conoce como el Sahara occidental permaneció por mucho tiempo despoblada debido a su complicada geografía en medio del desierto más grande del mundo.

Hasta el siglo XIV debido a la caída del imperio de Mali que se empezó a poblar la región debido a una mezcla entre árabes principalmente de la etnia Maquil y bereberes, a esta mezcla se le conoció como Saharauis. No sería hasta mediados del siglo XIX precisamente en los años 1860-1884 donde España. le ganaría "la

guerra de áfrica"a entonces el sultanato de Marruecos en donde se empezaría a asentar en la región del ahora sahara occidental fundado colonias y un protectorado siendo estos importantes puestos para el reabastecimiento de barcos y puertos pesqueros. Estos puestos serían reconocidos en la "Conferencia de Berlín" en 1884.

A pesar de esto durante esta conferencia hubo varios tratados que hicieron delimitar la ahora zona del Sahara occidental y su proximidad con Marruecos puesto que francia también potencia colonial. era próxima al lugar con su Departamento de Algeria y sus colonias en el áfrica subsahariana se terminaron de delimitar con el "Tratado de 1920 " entre España y Francia.

En 1946 las colonias españolas y el protectorado de cabo juby se unifican para crear el áfrica occidental española.

No sería hasta 1958 que movimientos nacionalistas sucedieran en toda áfrica. siendo Mohammed sidi brahim basir el principal activista en el intento de independizar el sahara occidental. tiempo despues fue reprimido por las autoridades españolas.

La ONU siguió con su movimiento de descolonización del mundo. presiona a España a dejar el Sahara occidental y aboga por la autodeterminación del Pueblo saharaui, a lo cual Marruecos por encargo de su Rey Hassan II hace la "Marcha verde" una Invasión al Sahara español en noviembre de 1975. esto al mismo tiempo que Francisco franco "Dictador de España" fallece en los próximos días. por lo que España al verse en una situación delicada por lo que decide firmar "el acuerdo tripartito de madrid" en donde transfiere la administración del sahara occidental a Marruecos y Mauritania. sin consulta al pueblo saharaui a lo cual este al encargo del Frente Polisario se levanta en armas para defender la autodeterminación del pueblo saharaui.

El Acuerdo tripartito es totalmente nulo por parte de la ONU por lo que ficha aún a españa como administrador de la colonia y debe de llevar a cabo un referéndum para decidir la cuestión saharaui aunque españa se reniegue a hacerlo

Acuerdo Tripartito de Madrid

Mediante el Acuerdo Tripartito de Madrid, España cedió el Sáhara Occidental a Marruecos y Mauritania en 1975 tras la ocupación marroquí con la Marcha Verde. Sin embargo, la ONU no lo reconoce, ya que viola el derecho internacional, por lo que el Estado español todavía es la potencia administradora de un territorio en conflicto.

España aún conservaba sus colonias africanas en el siglo XX: Guinea Ecuatorial, el enclave de Sidi Ifni, los protectorados de Marruecos y el Sáhara Occidental. El dominio de estos territorios era clave en el discurso de los militares españoles, pero suponía un obstáculo para el reconocimiento internacional que buscaba el régimen franquista a mediados de siglo. Cuando el país entró en la ONU en 1955, aumentó la presión internacional a favor de la descolonización. El franquismo respondió convirtiendo las colonias en provincias, pero no funcionó a largo plazo.

Las tensiones de la Guerra Fría atravesaron el intento inicial de descolonización del Sáhara Occidental. Su localización estratégica y la riqueza en recursos como peces, fosfatos, hierro o arena despertaron el interés de Estados Unidos y Francia. Ambos también buscaban frenar la influencia en África de la Unión Soviética, que ayudaba a Argelia y al Frente Polisario, por lo que apoyaron los objetivos expansionistas de Marruecos, reafirmando unas relaciones que duran hasta hoy. El entonces rey de Marruecos, Hasán II, se enfrentaba a una crisis socioeconómica que le llevó a sufrir dos intentos de golpes de Estado al inicio de los años setenta. Su solución fue potenciar el nacionalismo y recuperar la idea del "Gran Marruecos", por la que reclamaba el Sáhara Occidental. Por su parte, Mauritania defendía la existencia de un "conjunto mauritano" que incluía el territorio saharaui. Aunque la Corte Internacional de Justicia les negó en 1975 cualquier derecho soberano sobre el Sáhara Occidental, Hasán II interpretó de forma interesada uno de los fragmentos para impulsar la Marcha Verde el 6 de noviembre.

El Acuerdo Tripartito de Madrid ha sido criticado por el secretismo y sus contradicciones legales a nivel nacional, pero sobre todo por violar el derecho internacional. Según la Carta de las Naciones Unidas, la descolonización debe llevarse a cabo mediante un referéndum de autodeterminación o, en su defecto, se cederá la administración a la propia ONU. En cambio, España transfirió su responsabilidad como potencia administradora de forma unilateral. Por ello, ni la ONU ni la Unión Africana reconocen el acuerdo.

El Frente Polisario también lo rechazó y, como respuesta, proclamó la República Árabe Saharaui Democrática, reconocida después por la Unión Africana y algunos países latinoamericanos y asiáticos, pero no por Naciones Unidas. Tras la ocupación del Sáhara Occidental, el Polisario le declaró la guerra a Marruecos y Mauritania, lo que llevó al pueblo saharaui a exiliarse a campamentos argelinos.

Aunque Mauritania se retiró en 1979, la guerra con Marruecos continuó hasta la caída en 1991 de la Unión Soviética, que apoyaba al Frente Polisario. Con el mayor interés por finalizar esta guerra en el nuevo contexto internacional, la ONU impulsó un alto al fuego bajo la promesa de un referéndum para la autodeterminación de los saharauis y creó la Minurso, una misión de paz para garantizar este proceso.

El referéndum, sin embargo, sigue estancado por los obstáculos de Marruecos, que continúa ocupando el territorio y reprimiendo al pueblo saharaui. Ante la pasividad de la comunidad internacional, la guerra volvió a estallar en octubre de 2020, y dos meses después Estados Unidos reconoció la soberanía marroquí sobre el Sáhara Occidental a cambio de que Rabat hiciera lo propio con Israel. Mientras, España ha limitado su intervención a la ayuda humanitaria y ha eludido su responsabilidad como potencia administradora, dejando abierto el proceso de descolonización del territorio.

La Marcha Verde

La Marcha Verde fue una movilización pacífica de la población civil marroquí para recuperar el Sáhara, pero que permitió a Marruecos ocupar militarmente el territorio desde entonces. España, a las puertas del cambio de régimen en mitad de una crisis económica y social, no podía asumir un conflicto con Marruecos, con quien mantenía una buena relación. Ante las presiones de Estados Unidos y Francia, que seguían de cerca la transición española, y la posibilidad de que el Sáhara cayera bajo control soviético, el Gobierno español decidió ceder la administración de la colonia a Marruecos y Mauritania. A cambio, se aseguró sus intereses económicos en la región hasta el punto de que Marruecos se ha convertido en uno de sus principales socios comerciales.

Actualidad

Actualmente El Frente Polisario sigue en conflicto armado con Marruecos aunque Mauritania en 1979 se retiró y reconoció al pueblo saharaui. Los saharauis viven principalmente en tres zonas. La zona "Liberada" Campamentos en la provincia de Tinduf en Algeria y en Marruecos del Sur. lo que fue el anterior Sahara occidental pero en posesión Marroqui

Haciendo a los Saharauis ciudadanos de segunda en la zona llamada Marruecos del Sur, quitándoles derechos básicos como de vivienda, familia y votos. y para evitar que se comuniquen con la zona liberada por el frente polisario el Gobierno Marroqui ha extendido y fortificado una valla en la mitad del desierto saharaui delimitando con la zona liberada y Mauritania

Hablar de los saharauis en la Actualidad no es algo sencillo desde el punto de vista Geopolítico ya que se ve muy lejana la posibilidad de encontrar la paz entre los dos pueblos y los miembros de las Naciones Unidas y del Norte Global se decantan más por la solución de anexión Marroqui. y cuando se cuestionó para reconocer a la República arabe saharaui se vetó la votación por parte de un país con poder de veto actualmente hay 84 de 195 países que reconocen al Sahara occidental

OBJETIVO

La Mesa Directiva de Derechos Humanos tiene como objetivo la creación e implementación de una resolución para resolver el problema de identidad y derecho de libre determinación del Pueblo Saharaui, haciendo un claro y marcado énfasis en las principales víctimas de este delito: "el Pueblo Árabe Saharaui". Para llegar a este tratado, será primordial la buena comunicación entre los delegados de cada país, así como su entendimiento y empatía por las distintas culturas que conforman esta reunión.

Los delegados del Comité de Derechos Humanos deben comprender la gravedad del problema y cómo afecta a miles de personas las decisiones de unos pocos, y cómo los países que normalmente se retratan como referentes internacionales realmente solo velan por sus intereses en temas geopolíticos. Además, la política de hace más de un siglo y la actual siguen afectando a los pueblos.

Si bien el pueblo saharaui se podría contar como uno más de los muchos que en este planeta sufren, es sumamente importante hacer reflexionar a los delegados de los derechos humanos que este pueblo habla la misma lengua que nosotros, nos entiende y ha pasado por lo mismo que nosotros sufrimos. Sin embargo, se podría decir que ellos han tenido mala suerte a la hora de establecer un estado.

En DDHH se encuentran los delegados que buscan transformar a la sociedad. Asimismo, se caracteriza por recordar y solucionar las injusticias que aún se siguen sufriendo antes y después de la Declaración Universal de los Derechos Humanos.

Clarificando el propósito de esta reunión, los invitamos ampliamente a luchar por el propósito que constituye este comité y por las metas que planea alcanzar el Comité de Derechos Humanos, con una apertura cultural para recoger y analizar diferentes ideologías tanto occidentales como orientales, imperialistas y democráticas, derivadas de las diferentes culturas, regiones y países importantes que reunimos, para así encontrar una resolución que lleve la paz a la región subsahariana y Europa.

PAÍSES INVOLUCRADOS

Sahara Occidental

La República Arabe Saharaui o también conocida como el Sahara Occidental, tiene como principal objetivo defender su derecho de autodeterminación respaldado en la carta libre del derecho internacional de libre determinación de los pueblos por parte de la ONU.

Tras el abandono de España, se inició un largo conflicto armado entre Marruecos y el Frente Polisario. Casi la mitad de la población del Sáhara Occidental se refugió en Tinduf, en Argelia, huyendo de los bombardeos y represión marroquí, en los campamentos allí ubicados donde ahora viven unas 180.000 personas.

Asimismo se considera como la víctima. La RASD es la voluntad del pueblo movilizado para arrebatar su legítima independencia y soberanía; voluntad expresada de forma auténticamente real a través de los Congresos Populares de Base, fuente de todas las decisiones, y del Congreso Popular General, máxima instancia en el Estado Saharaui.

El Comité Ejecutivo y el Buró Político del Frente POLISARIO, el Gobierno de la República y el Consejo Nacional forman los poderes político, ejecutivo y legislativo supremos del Estado, respectivamente.

Tropas mauritanas y marroquíes ocuparon las ciudades del Sahara Occidental. Los saharauis empiezan a abandonar las ciudades (noviembre 1975-febrero 1976) para instalarse en el desierto y así evitar los atropellos que el ejército marroquí cometió contra ellos, desde detenciones, pasando por torturas y llegando hasta asesinatos. Pero el ejército marroquí, no se limitó a la represión en las ciudades como El Aaiún o Esmara, donde hizo asesinar a unos 650 saharauis. También se basó en una campaña de bombardeos aéreos sobre los miles de civiles saharauis que estaban exiliándose. Entre ellas, la más mencionada fue la de Um-Draiga. En ella, los campamentos que los saharauis habían instalado temporalmente, fueron severamente bombardeados por la aviación marroquí durante 48 horas. El desenlace fue la muerte de 3.000 saharauis, por los bombardeos ejecutados con napalm y fósforo blanco. Esta campaña de terror generó que los saharauis terminaran en campos de refugiados en Argelia, buscando refugio.

Marruecos

Actualmente el control del Sáhara Occidental es reclamado tanto por el Reino de Marruecos como por la RASD, disputando la soberanía de la misma entre ambos. Marruecos defiende una postura expansionista, puesto que considera al Sahara occidental parte integral del territorio marroqui.

En 1988 se acordó entre las autoridades marroquíes y el Frente Polisario el llamado *Plan de Arreglo*, aprobado por la ONU en 1991. En él se acordaba la celebración de un referéndum en el cual se pediría a la población saharaui elegir entre la independencia o la integración en Marruecos.

Para el Gobierno de Marruecos en la actualidad la opción preferente de solución para el conflicto es la que presentó en la ONU en el año 2007, y es su propuesta de dotar al Sáhara Occidental de una cierta autonomía, bajo su soberanía, lo que no es aceptable para el Frente Polisario en absoluto (ni para Argelia).

a partir del 2020 Marruecos hizo unas escaramuzas en la frontera con mauritania y rompió el alto al fuego dado por la ONU.

Actualmente hay mas Marroquíes en el territorio antiguamente conocido como Sahara español que Saharauis debido a la ola de represion y bombardeos ocasionados durante la guerra.

Marruecos niega la represión a estos, pero asegura y promueve la inversion en lo que ellos llaman "Marruecos del sur" cosa de la cual en los últimos años se ha visto incrementarse

Asi mismo recientemente Marruecos ha propuesta ante las Naciones Unidas y Paises del Comite de Seguridad la siguiente propuesta llamada "Plan de autonomia del Sahara occidental"

La propuesta marroquí plantea delegar algunas competencias a la población saharaui, dentro de un Estado fuertemente centralista que en los últimos años está implementando una regionalización siempre dentro de un Gobierno central que sigue asumiendo la mayor parte de competencias.

la "región autónoma del Sáhara" tendría competencias administrativas, jurídicas y judiciales propias, y facultades en el ámbito económico, tributario, de infraestructuras, cultural y social. Pero los poderes relacionados con defensa, exteriores, moneda, bandera y religión se quedarían en manos del Estado central.

Los saharauis tendrían también un gobierno y un presidente investido por el rey, pero que sería previamente elegido por el parlamento de la región. El documento enviado por Marruecos a la ONU añade que "el Estado marroquí, a través de esta iniciativa, garantiza a los saharauis, tanto los que están dentro como fuera, su posición y su pleno papel en las diferentes instancias e instituciones de la región, fuera de cualquier discriminación o exclusión".

Estipula asimismo que "los habitantes del Sahara, de forma democrática, pueden autogestionar sus instancias legislativas y ejecutivas y tendrán los recursos financieros necesarios para el desarrollo de la región en todos los niveles". La iniciativa recoge un sistema judicial propio de la región con un tribunal superior regional, que estaría sometido a los tribunales Supremo y Constitucional de Marruecos.

España

España desempeñó un papel significativo en la historia del Sáhara Occidental, siendo la potencia colonizadora hasta 1975, cuando comenzó el proceso de descolonización del territorio. Durante este periodo, España se comprometió a la organización de un referéndum de autodeterminación para el pueblo saharaui, aunque esto nunca se llevó a cabo debido a la invasión de Marruecos y Mauritania.

La guerra se produjo tras la retirada española en 1976 (aunque el Polisario había luchado contra las fuerzas españolas desde su creación en 1973), que condujo a la invasión del territorio del Sáhara Occidental por parte de fuerzas de Marruecos y Mauritania.

Debido a temas políticos y geopolíticos en las últimas décadas, España ha mostrado un apoyo parcialmente preferencial a Marruecos y el presidente de España, Pedro Sánchez, envió una carta al rey de Marruecos, Mohamed VI, en la que reconoce el plan de autonomía del gobierno marroquí para el territorio saharaui.

Este plan fue creado en 2007 como una alternativa a las aspiraciones independentistas de los saharauis: el objetivo es dar más autonomía a este territorio, pero manteniéndolo como parte de Marruecos.

El texto reconoce el Sáhara Occidental como una "región autónoma" con competencias propias en el ámbito administrativo y jurídico, además de poder intervenir en materia económica, cultural, social o de infraestructuras. Sin embargo, según este mismo plan, Marruecos seguiría teniendo control absoluto sobre temas como el ejército, la política exterior, la bandera o la religión.

España ha manifestado su apoyo a las resoluciones de la ONU que llaman a la autodeterminación del Sáhara Occidental. A lo largo de las décadas, la ONU ha tenido un papel importante en la mediación del conflicto y en la supervisión del alto el fuego, aunque ha habido pocos avances concretos hacia un referéndum real debido a las diferencias entre las partes23.

Algeria

La tensión entre Argel y Rabat ha ido en aumento. A finales de agosto de 2021 el Gobierno argelino anunció la ruptura de relaciones diplomáticas con Marruecos debido al reanude de las hostilidades en la frontera del Sahara occidental contra el frente polisario.

Argelia se volcó en la asistencia a los refugiados que llegaban en penosas condiciones a tindouf durante el conflicto armado Saharwi-Marroqui asi mismo se proclama como defensor del pueblo saharaui

La diplomacia argelina ha sabido jugar un rol relevante en la escena internacional primero como abanderado de la lucha anticolonial y después como un referente para combatir el terrorismo (Zoubir, 2015: 63-65), lo que contribuyó para fortalecer las relaciones con países como EEUU y España mas este ultimo por su dependencia del gas natural proveniente de este pais

El bloqueo de la controversia saharaui ha influido en el cambio de estrategia de las partes para conseguir avances. Abandonada la posibilidad del referéndum para concluir el proceso de descolonización, la diplomacia marroquí ha evolucionado para defender que el conflicto es una diferencia regional que debe tener una solución pragmática basada en el entendimiento con Argelia.

Mauritania

Entre 1958 y 1961 el Gobierno marroquí llevó a cabo una estrategia elaborada para impedir la independencia de Mauritania y boicotear su ingreso en la ONU con tres líneas: una campaña de agitación interna en Mauritania, con apoyo de grupos como el partido Nahda y el sostén de «La voz del Sahara marroquí», emisión de radio financiada por Marruecos; la protesta ante Francia por la independencia de aquel territorio; y una cruzada en la ONU para impedir su ingreso en la organización Mauritania asumió siempre el papel más débil y se sostuvo en un equilibrio desigual gracias al respaldo de Francia.

No obstante, entre 1969 y 1970 se desbloquearon las relaciones con Marruecos.

Lo cierto es que desde mediados de junio entre Marruecos y Mauritania se alcanzó otra fase de entendimiento. El 30 de junio de 1975 Gauthier, tras una entrevista con el embajador marroquí en Mauritania, M. Mahjoubi, relata que le había confirmado la voluntad de ambos países de hacer frente común contra el peligro argelino y que los dos ministros de exteriores, Laraki y Mouknass, emprenderían juntos la misión de convencer al mundo del peligro de un país inviable en el Magreb

El conflicto con el Polisario y Argelia agravaría la crisis económica. La política destinada a consolidar el país resultó una quimera. No solo por el fracaso militar, sino porque erosionó el frágil equilibrio interno.

El 5 de agosto de 1979 el Gobierno militar firmó la paz con el Polisario renunciando al territorio del Sahara; en 1984 Mauritania reconocería formalmente a la RASD. Entre 1978 y 2005 Mauritania sufrió cinco golpes de Estado que truncaron la trayectoria del país.

Estados Unidos

La decisión del presidente estadounidense D. Trump de proceder en diciembre de 2020 a reconocer la anexión por Marruecos del territorio del Sáhara occidental ha supuesto una profunda alteración en la política norteamericana en relación con la situación.el contexto en el que se ha adoptado y sus implicaciones políticas y jurídicas -incluida su eventual revocabilidad- tanto en el Derecho interno como en el Derecho internacional. En tal sentido, se presta especial atención a la obligación de no reconocimiento que el Derecho internacional establece en razón de plantearse la decisión de los EEUU en abierta violación de una obligación derivada de una norma imperativa de Derecho internacional como es la relativa a la libre determinación de los pueblos, abordando sus consecuencias jurídicas.

Estados unidos y Marruecos han sido naciones muy cercanas puesto que se dice que Marruecos fue el prirmer pais en reconocer a estados unidos como independiente Ayudó a su aliado israel haciendo que Marruecos lo reconociera como estado a cambio de que Estados unidos reconozca el Sahara occidental

Durante la Guerra Fría, la posición estratégica de Marruecos tuvo una gran importancia. No en vano, constituía la puerta de acceso al Mediterráneo. La monarquía alauita, aunque oficialmente no se alineaba con el bloque capitalista ni con el comunista, demostró una simpatía inequívoca hacia Occidente, algo poco común en un país musulmán.

Rabat pretendía así contrarrestar a su vecina y rival, Argelia, próxima a la Unión Soviética y aliada del Frente Polisario, el movimiento que luchaba por la independencia del Sáhara Occidental. Para combatir a esta guerrilla, Marruecos contó con el apoyo de Estados Unidos, su principal proveedor de armamento.

Colombia

El recién estrenado Gobierno de Colombia, presidido por el izquierdista Gustavo Petro, decidió restablecer las relaciones diplomáticas con la República Saharaui, el Estado con reconocimiento limitado a nivel global correspondiente al territorio del Sáhara Occidental.

El anuncio fue realizado por la Cancillería de Colombia. "El Gobierno de la República de Colombia, inspirado en los principios y propósitos de la Carta de las Naciones Unidas, reafirma la vigencia del Comunicado Conjunto suscrito con el Gobierno de la República Árabe Saharaui Democrática el 27 de febrero de 1985", señaló la institución.

De acuerdo con el texto al que hace referencia, Colombia acordó el establecimiento de relaciones diplomáticas a nivel de embajadores no residentes el 27 de febrero de 1985. Sin embargo, como recordó la Cancillería en el 2018, las relaciones estaban suspendidas.

De manera previa, el pasado día 27 de septiembre, se procedió a inaugurar oficialmente la Embajada de la RASD en Colombia, con la presencia de alrededor de un centenar de invitados, entre funcionarios de gobierno, cuerpo diplomático, senadores, diputados, parlamentarios andinos, rectores de universidades, académicos, juristas, activistas y amigos del pueblo saharaui en este país sudamericano.

México

La posición actual de México respecto al Sahara Occidental no debe debilitar lo que ha logrado en los últimos 40 años en defensa del sistema multilateral, que garantiza la paz y la seguridad internacionales, y en apoyo al derecho del pueblo saharaui a decidir su futuro y optar por la autodeterminación.

Asimismo, la postura mexicana no debe menoscabar lo que se ha construido durante más de medio siglo en favor de los intereses nacionales a través de las relaciones bilaterales con Marruecos y Argelia.

La estrategia de México debe enfocarse en mediar, facilitar y orientar un diálogo estancado y complejo, que requiere llegar a una solución debido a la coyuntura actual, siempre basándose en las resoluciones de la Asamblea General en la materia. México debe aprovechar su reciente participación en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas para marcar la diferencia en la cuestión del Sahara Occidental y, finalmente, establecer una diplomacia africana de primera mano que esté alineada con sus aspiraciones como actor multilateral y que avance sus intereses en el continente.

Perú

Perú reconoció la RASD en 1984, "en un contexto internacional marcado por el mundo bipolar de la Guerra Fría". La diputada peruana celebra la actualización de esta posición en 1996, "cuando se suspendió este reconocimiento, abriéndose así un nuevo y prometedor capítulo bilateral entre los Estados peruano y marroquí".

El expresidente Pedro Castillo anunció que Perú reanudaría sus relaciones con la RASD, posición que Patricia Chirinos lamenta en su carta al ejecutivo. "Este lineamiento de nuestra política exterior se vio gravemente afectado el 8 de septiembre de 2021, cuando en un insólito e inaudito acto, el expresidente Pedro Castillo tomó la decisión de que nuestro país retroceda, dando paso a la reanudación de relaciones con la referida pseudo-RASD, constituyendo dicha medida, el rompimiento de una incólume posición peruana de más de 24 años de respeto irrestricto del Derecho Internacional", señaló.

Aunque esta posición fue modificada en agosto de 2022, Pedro Castillo reafirmó su apoyo al Frente Polisario al mes siguiente. Y en 2023 Perú pausó sus relaciones

con la RASD para mantener una postura "neutral".

Francia

Francia ha reconocido la soberanía de Marruecos sobre el disputado Sahara Occidental, un cambio en una política que había mantenido durante décadas que le sumó a la creciente lista de países que apoyan a Marruecos mientras el proceso de paz mediado por Naciones Unidas sigue estancado.

En una carta al rey Mohammed VI, el presidente de Francia, Emmanuel Macron, dijo que el plan de autonomía propuesto por Marruecos en 2007 era "la única base" para resolver el conflicto, asestando un golpe al independentista Frente Polisario, que afirma ser el representante legítimo de la población indígena saharaui desde el final de la colonización española.

"El presente y el futuro del Sahara Occidental están dentro del marco de la soberanía marroquí", escribió Macron en una carta publicada el martes. "Francia pretende actuar en consecuencia a esta posición tanto a nivel nacional como internacional".

Reino Unido

El Reino Unido reiteró su compromiso de ayudar a las partes a alcanzar una solución política justa, duradera y mutuamente aceptable para la cuestión del Sahara Occidental, basada en el compromiso y en acuerdos coherentes con los principios y propósitos de la Carta de las Naciones Unidas. Así lo señala la declaración final del Diálogo Estratégico Marruecos-Reino Unido, que tuvo lugar esta semana entre el ministro de Exteriores marroquí Naser Burita y el secretario de Estado para Oriente Medio, Norte de África, Asia del Sur y Naciones Unidas del Reino Unido, Lord Ahmad de Wimbledon.

En el documento, Londres reafirma "su posición de larga data sobre el Sahara Occidental en apoyo de las resoluciones de la ONU y la importancia de los principios, incluida la autodeterminación". Por parte británica, se insiste nuevamente en "el papel exclusivo de la ONU en la facilitación del proceso político para resolver esta disputa" y se aboga por fortalecer "las bases de operaciones" de la MINURSO, la Misión de las Naciones Unidas para el Referéndum en el Sahara Occidental.

Vietnam

En la "Declaración Política" de la 22ª Asamblea Mundial de la Paz 2022, celebrada del 21 al 27 de noviembre en Hanói, el Consejo Mundial de la Paz (CMP) ha lamentado que "el Sáhara Occidental sigue siendo la última colonia africana- lo que es contrario a la tendencia de la época histórica actual hacia el logro de la emancipación nacional, la independencia, la autodeterminación y la soberanía".

"El CMP apoya el derecho del pueblo saharaui a determinar su destino a través de un referéndum libre y justo bajo los auspicios de la ONU", añade la declaración.

Recordando la membresía de la RASD en la Unión Africana y las relaciones diplomáticas a nivel internacional, el Consejo Mundial de la Paz (CMP) ha matizado que "defendemos el derecho del pueblo saharaui a buscar la descolonización a través de la independencia de la República Árabe Saharaui Democrática (RASD)como una forma de liberación nacional del pueblo saharaui.

Con relación a la situación en las zonas ocupadas, el CMP ha deplorado las violaciones de los derechos humanos del pueblo saharaui por parte del régimen de ocupación y ha hecho un llamamiento para la inmediata "liberación de todos los presos políticos saharauis de las cárceles de Marruecos".

Durante la sesión inaugural, en presencia de miembros del gobierno y del buró política de Vietnam, el secretario general del CMP, Thanasis Pafilis, exigió acciones para culminar el proceso de descolonización del Sáhara Occidental y aumentar las acciones de solidaridad con el pueblo saharaui en su justa lucha.

Vietnam ha respaldado firmemente el derecho del pueblo saharaui a la autodeterminación y ha condenado la ocupación marroquí del Sáhara Occidental, considerándola una injusticia y una violación del derecho internacional. Este apoyo se manifiesta en su participación en foros internacionales donde se abordan estas cuestiones, así como en sus declaraciones diplomáticas.

En varias ocasiones, Vietnam ha expresado su condena a la ocupación del Sáhara Occidental por parte de Marruecos, calificándola como un "ejemplo flagrante de injusticia". Esta postura se alinea con la política exterior de Vietnam de apoyar las causas de descolonización y justicia social a nivel mundial, en particular en el contexto de la lucha saharaui.

Ucrania

Para Ucrania la integridad territorial es un concepto absolutamente sagrado. Entendemos que la resolución del asunto saharaui es esencial para la seguridad y paz regionales.

Kuleba ministro de relaciones exteriores ucraniano subrayó que su país es muy consciente de la importancia que tiene el Sáhara en el corazón de los marroquíes durante una rueda de prensa que celebró en Rabat junto al ministro de Asuntos Exteriores, Cooperación Africana y Expatriados Marroquíes, Nasser Bourita. Debido a todo lo que une a las dos naciones, el ministro ucraniano dijo que su decisión de visitar Marruecos fue "muy intencional" y expresó su deseo de crear una plataforma para una cooperación más estrecha y vínculos más fuertes entre las instituciones estatales marroquíes y ucranianas.

Señaló que su Gobierno apoya los esfuerzos del enviado de las Naciones Unidas al Sáhara marroquí, Staffan de Mistura, sin decir nada que pueda alterar el ánimo de los responsables de la toma de decisiones en Rabat. Kuleba explicó que su país, que busca corregir los errores del pasado marginando las relaciones ucraniano-marroquíes, cree que el plan de autonomía propuesto por Marruecos es el más creíble para resolver el ficticio litigio sobre el Sáhara marroquí.

Irán

Irán ha militarizado al frente polisario así como entrenarlos para ponerlos a su favor, les ha proporcionado armamento de última generación, asi con apoyo mutuo entre Hezbolá y el frente polisario

Aunque los dirigentes del Frente Polisario y Hezbolá negaron las acusaciones, Marruecos afirmó que disponía de un amplio archivo con informes detallados e imágenes por satélite de reuniones entre representantes de Hezbolá y el Polisario en Argelia. Marruecos afirmó que Irán también ayudó a a organizar reuniones entre el Frente Polisario y Hezbolá a través de su embajada en Argelia.

Un representante del Frente Polisario afirmó el año pasado que Irán, a través de la mediación argelina, les estaba suministrando aviones no tripulados "kamikaze" para utilizarlos contra Marruecos.

Arabia Saudita

El príncipe heredero de Arabia Saudí ha dispuesto que ya no se utilice oficialmente el nombre "Sáhara Occidental" para designar ese territorio, lo que viene a suponer un reconocimiento de marroquinidad.

Arabia Saudita siempre se ha puesto del lado de la legalidad y, por tanto, de Marruecos en la defensa de su integridad territorial y de su soberanía sobre su Sáhara. El pasado mes de octubre y hablando ante la cuarta comisión de la Asamblea General de la ONU, el representante saudí, Hassan Ben Mohammed Al Amri, subrayó que su país reafirma su apoyo a la "iniciativa de autonomía en el Sáhara marroquí en el marco de la soberanía y su integridad territorial, como solución consistente con el derecho internacional y las resoluciones del Consejo de Seguridad y de la Asamblea General de la ONU".

El diplomático saudí indicó además que su país rechaza cualquier ataque a los intereses supremos del Reino de Marruecos, así como a su integridad territorial y soberanía nacional.

Alemania

El partido de izquierda alemán "Die Linke" acogió en su sede de Leipzig un encuentro para visibilizar la cuestión saharaui.

Durante el encuentro se proyectó el documental "El problema" del director español Jordi Orihuela, un filme que revela la ocupación marroquí del Sáhara Occidental y la situación de los derechos humanos en las ciudades ocupadas y la firmeza del pueblo saharaui en los Campamentos de Refugiados Saharauis, a lo que siguió una larga charla donde los participantes revisaron la situación y progreso de la cuestión saharaui.

Al inicio del debate, tomó la palabra el representante del Frente Polisario en la región de Sajonia y Bayern, Sr. Mohamed Ab-ba Al-Dakhil, para tratar los últimos acontecimientos en la cuestión saharaui, centrándose en la importancia del papel de Naciones Unidas para resolver el contencioso y los obstáculos impuestos por Marruecos en la búsqueda de una solución al contencioso.

El diplomático saharaui abordó asimismo la situación y las duras condiciones en que viven miles de saharauis afincados en campamentos saharauis en espera de una solución al conflicto que permita al pueblo saharaui ejercer su derecho inalienable a la libertad e independencia.

Por su parte, la representante de la Unión de la Juventud de Saguia El Hamra y Rio de Oro en Alemania y Austria, Jadija Badati, abordó la magnitud de la implicación de las empresas alemanas en el saqueo de las riquezas del Sáhara Occidental en flagrante violación de las normas del derecho internacional.

Italia

A mediados de mayo de 2023, el gobierno de la primera ministra italiana, Giorgia Meloni, fortaleció aún más la relación entre Italia, Argelia y el Sahara Occidental con la inauguración de un consulado italiano en Tinduf, una ciudad argelina cercana a los campamentos de refugiados saharauis. Este acto representa un claro gesto de apoyo a los refugiados saharauis.

Así, Italia se convierte en el primer país (y el primer país del espacio Schengen) en abrir instalaciones consulares en esta ubicación estratégica, cercana a las fronteras de Marruecos y Mauritania.

En esta zona reside una numerosa población saharaui que tuvo que abandonar su país tras la retirada de las tropas españolas y la Marcha Verde realizada por Marruecos. Dado que no hay población italiana en el lugar, la apertura de esta oficina consular debe interpretarse como una evidente muestra de solidaridad italiana con el pueblo y la causa saharaui. Además, en el consulado italiano de Tinduf se llevará a cabo un proyecto piloto llamado "Pequeños Embajadores para la Paz", que contempla la acogida de 250 niños de la región por parte de asociaciones

y familias italianas.

Sudáfrica

Sudáfrica reconoció a la República Árabe Saharaui Democrática (RASD) en septiembre de 2004 y desde entonces mantiene relaciones diplomáticas a nivel de embajadores.

El presidente de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa, reafirmó hoy ante su homólogo de la RASD, Brahim Gali, el apoyo de su país al derecho del pueblo saharaui a la autodeterminación.

"Seguimos preocupados por el prolongado sufrimiento del pueblo saharaui. Mientras la Unión Africana trabaja para alcanzar las aspiraciones de un África pacífica, segura, integrada y próspera, se nos recuerda que la descolonización de África está incompleta", señaló Ramaphosa.

El presidente sudafricano enfatizó que "la descolonización del Sáhara Occidental es fundamental" para África y abogó por "intensificar la presión internacional para que se celebre el referéndum sobre la autodeterminación" del pueblo saharaui, "largamente postergado".

India

La posición de la India sobre la situación del pueblo saharaui y sus dificultades no ha sido detallada explícitamente en declaraciones públicas o iniciativas diplomáticas. India generalmente apoya la descolonización y el derecho a la autodeterminación como principios, lo cual se alinea con su postura histórica en varios asuntos internacionales.

Sin embargo, ha mantenido una posición neutral y no intervencionista respecto al conflicto en el Sahara Occidental, evitando tomar una postura prominente o vocal sobre la situación del pueblo saharaui o las acusaciones de genocidio contra ellos.

La política exterior de India tiende a centrarse en relaciones bilaterales y compromisos multilaterales sin involucrarse directamente en conflictos donde no es un interesado directo. Este enfoque es evidente en sus tratos con el conflicto del Sahara Occidental, donde no ha condenado ni apoyado abiertamente a ninguna de las partes involucradas, incluyendo a Marruecos y el Frente Polisario.

República Popular China

China fue el primer país en criticar públicamente el cambio, señalando su apoyo a Argelia contra Marruecos.

El país argelino es un aliado desde hace mucho tiempo del movimiento de liberación del Sáhara Occidental, el Frente Polisario, y alberga a más de 175.000 refugiados saharauis en Tinduf.

China y Argelia expresaron su apoyo de manera conjunta a los esfuerzos encaminados a alcanzar una solución "permanente y justa" en el Sahara Occidental, dentro del marco de la legitimidad internacional y especialmente con las resoluciones de Naciones Unidas, que garantice la libre determinación del pueblo saharaui.

BIBLIOGRAFÍA

- Ollé, M. (2021, mayo 25). El genocidio lo cometieron ustedes contra el pueblo saharaui.
 ElDiario.es. Recuperado el 28/06/2024
 https://www.eldiario.es/opinion/tribuna-abierta/genocidio-cometieron-pueblo-saharaui
 129 7964807.html
- Jiménez, M. Y. S. (2009). Los Saharauis: el éxodo de un pueblo sin rostro. *Academia* y virtualidad, 2(1), 127–143. Recuperado el 28/06/2024
 https://revistas.unimilitar.edu.co/index.php/ravi/article/view/5490
- 3. (efe), F. Z. B. (2022, marzo 21). ¿En qué consiste el plan de autonomía para el Sáhara Occidental? El Periódico.

 https://www.elperiodico.com/es/internacional/20220321/plan-autonomia-sahara
 -occidental-marruecos-13403145
- ¿Qué es el Conflicto del Sáhara Occidental y qué papel juegan Marruecos y España?
 (2022, abril 7). National Geographic. Recuperado el 28/06/2024
 https://www.nationalgeographic.es/historia/que-es-el-conflicto-del-sahara-occidental-y-que-papel-juegan-marruecos-y-espana
- Situación del país. (s/f). Mpdl.org. Recuperado el 28 de junio de 2024, de https://www.mpdl.org/nuestro-trabajo/cooperacion-desarrollo/africa/sahara/situacion-p
 ais.
 <a href="https://www.mpdl.org/nuestro-trabajo/cooperacion-desarrollo/africa/sahara/situacion-p
 ais.
 https://www.mpdl.org/nuestro-trabajo/cooperacion-desarrollo/africa/sahara/situacion-p
 ais.
 ais.
 https://www.mpdl.org/nuestro-trabajo/cooperacion-desarrollo/africa/sahara/situacion-p
 ais.
 ais.</
- Joshua Project. (s/f). Sahrawi in Morocco. Joshuaproject.net. Recuperado el 28 de junio de 2024, de https://www.joshuaproject.net/people_groups/14639/MO
- 7. (S/f). Archive.org. Recuperado el 29 de junio de 2024, de https://web.archive.org/web/20150421044329/http://www.icj-cij.org/homepage/sp/files

/sum 1948-1991.pdf

- 8. Ramilla de Aventura, R. [@ramilladeaventura]. (2024, April 8). *Explorando "La Última Colonia De España."* Youtube. https://www.youtube.com/watch?v=M2sQrk6R4IQ
- 9. Historia, G. [@GeoHistoria]. (2024, January 5). *El conflicto del Sáhara occidental resumido en mapa*. Youtube. https://www.youtube.com/watch?v=ZLZuhlen5lw
- RASD: República Árabe Saharaui Democrática. (s/f). Solidariedade Galega co Pobo Saharaui. Recuperado el 26 de julio de 2024, de https://sogaps.org/rasd-republica-arabe-saharaui-democratica/
- 11. Sáhara Occidental: un conflicto vivo en una zona olvidada. (s/f). Amnesty.org. Recuperado el 26 de julio de 2024, de https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/blog/historia/articulo/sahara-occidental-u n-conflicto-vivo-en-una-zona-olvidada/
- 12. Ch, S. S. (2024, julio 6). *Marruecos acelera las inversiones en el Sáhara para convertirlo en un centro económico*. www.swissinfo.ch. https://www.swissinfo.ch/spa/marruecos-acelera-las-inversiones-en-el-s%C3%A1har a-para-convertirlo-en-un-centro-econ%C3%B3mico/82901555
- 13. Candial, A. F. (2022, marzo 22). España cambia de opinión sobre el Sáhara Occidental.
 La Vanguardia.
 https://www.lavanguardia.com/vida/junior-report/20220322/8141326/espana-apoyo-m
 arruecos-sahara-occidental.html
- 14. Estudios Internacionales Mediterráneos, T., & Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Madrid. (s/f). Vista de El rol de Argelia en la cuestión del Sahara Occidental. Uam.es. Recuperado el 28 de julio de 2024, de https://revistas.uam.es/reim/article/view/reim2021_31_010/reim2021_31_010
- 15. Ollé, M. (2021, 25 mayo). El genocidio lo cometieron ustedes contra el pueblo saharaui. ElDiario.es. Recuperado el 29 de julio de 2024, de https://www.eldiario.es/opinion/tribuna-abierta/genocidio-cometieron-pueblo-saharaui
 129 7964807.html
- Bermejo, B., C. (2023). 14 de noviembre de 1975: firma del Acuerdo Tripartito de
 Madrid. Recuperado 29 de julio de 2024, de

- https://elordenmundial.com/hoy-en-la-historia/14-noviembre/14-de-noviembre-de-197
 5-firma-del-acuerdo-tripartito-de-madrid/#:~:text=Mediante%20el%20Acuerdo%20Tri
 partito%20de,marroqu%C3%AD%20con%20la%20Marcha%20Verde.
- 17. Cordero Olivero and Lemus López: MAURITANIA Y EL SAHARA ESPAÑOL: ENTRE ARGELIA Y MARRUECOS (1969-1971). (s/f). Fecyt.es. Recuperado el 30 de julio de 2024, de https://recyt.fecyt.es/index.php/Hyp/article/download/60375/43863?inline=1
- BBC News Mundo. (2020, diciembre 10). Trump reconoce la soberanía marroquí del Sahara Occidental y anuncia la normalización de relaciones entre Marruecos e Israel.
 BBC. https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-55267560
- 19. Hoyos, F. M. (2021, mayo 20). Marruecos y Estados Unidos, dos siglos y medio de alianzas.
 La Vanguardia.
 https://www.lavanguardia.com/historiayvida/historia-contemporanea/20210520/74684
 29/marruecos-estados-unidos-dos-siglos-medio-alianzas.html
- 20. El reconocimiento por EE.UU. de la anexi
 n marroqu
 del Sahara Occidental en perspectiva: aspectos jur
 dicos y pol
 ticos. (s/f). Recuperado el 1 de agosto de 2024, de http://www.reei.org/index.php/revista/num41/articulos/reconocimiento-eeuu-anexion-marroqui-sahara-occidental-perspectiva-aspectos-juridicos-politicos
- 21. Lugo, R. J. C. (s/f). Colombia 'descongela' relaciones diplomáticas con Saharaui Democrática. Portafolio.co. Recuperado el 1 de agosto de 2024, de https://www.portafolio.co/economia/gobierno/colombia-descongela-relaciones-diplomaticas-con-saharaui-democratica-569414
- 22. Agencias. (2022, agosto 11). El nuevo Gobierno de Colombia restablece las relaciones con el Frente Polisario. El Confidencial. https://www.elconfidencial.com/mundo/2022-08-11/el-nuevo-gobierno-de-colombia-restablece-las-relaciones-con-el-frente-polisario-3474609/
- 23. Colombia consolida sus relaciones bilaterales con la RASD. (2023, octubre 5).
 Sahara Press Service (SPS).
 <a href="https://www.spsrasd.info/es/depeche/colombia-consolida-sus-relaciones-bilaterales-bilaterales-consolida-sus-relaciones-bilaterales-consolida-sus-relaciones-bilaterales-consolida-sus-relaciones-bilaterales-consolida-sus-relaciones-bilaterales-consolida-sus-relaciones-bilaterales-consolida-sus-relaciones-bilaterales-consolida-sus-relaciones-bilaterales-consolida-sus-relaciones-bilaterales-consolida-sus-relaciones-bilaterales-con

- 24. Gómez Pickering, G., D. (2020, 16 diciembre). México y el Sahara Occidental.
 Recuperado 1 de agosto de 2024, de https://redaccion.nexos.com.mx/mexico-y-el-sahara-occidental/
- 25. Pacot, E., & Pacot, E. (2023, 24 agosto). Perú: el Congreso pide a la presidenta Dina Boluarte que reconsidere su postura sobre el Sáhara Occidental. Atalayar. Recuperado 1 de agosto de 2024, de https://www.atalayar.com/articulo/politica/peru-congreso-pide-presidenta-dina-boluart e-que-reconsidere-postura-sahara-occidental/20230823150600189834.html
- 26. Metz, S. (2024, 30 julio). Francia cambia su posición sobre el Sahara Occidental, busca acercarse a Marruecos | AP News. AP News. Recuperado 1 de agosto de 2024, de: https://apnews.com/world-news/general-news-4452568fa26fb0daa35c3aedf0738b
- 27. Vietnam. (s/f). Spsrasd.info. Recuperado el 2 de agosto de 2024, de https://archive.spsrasd.info/es/articles/2022/11/24/42951.html
- 28. Carrión, F. (2023, mayo 23). Ucrania apoya en Rabat la ocupación marroquí del Sáhara Occidental. El Independiente. Recuperado el 2 de agosto de 2024, de https://www.elindependiente.com/internacional/2023/05/23/ucrania-apoya-en-rabat-la-ocupacion-marroqui-del-sahara-occidental/
- 29. Ferná, E. (2023, mayo 23). Ucrania reafirma su apoyo a Marruecos sobre la soberanía del Sáhara. Atalayar. Recuperado el 2 de agosto de 2024, de https://www.atalayar.com/articulo/politica/ucrania-reafirma-apoyo-marruecos-sobre-la-soberania-sahara/20230523114953185132.html
- 30. Abascal, D. (2023, noviembre 9). Irán cuenta con el Frente Polisario en su red terrorista mundial contra Israel y Marruecos. Atalayar. https://www.atalayar.com/articulo/politica/iran-cuenta-frente-polisario-red-terrorista-m undial-israel-marruecos/20231109114939193437.html
- 31. Zuloaga, J. M. (2024, enero 25). Arabia Saudí oficializa el reconocimiento de la marroquinidad del Sáhara. La Razón. Recuperado el 2 de agosto de 2024, de https://www.larazon.es/internacional/arabia-saudi-oficializa-reconocimiento-marroquin

idad-sahara 2024012565b2a2f3327cdd0001dafbf4.html

- 32. La firmeza del pueblo saharaui y su resistencia frente a la ocupación tema de encuentro en Alemania. (2024, 12 abril). Sahara Press Service (SPS). Recuperado el 2 de agosto de 2024, de https://www.spsrasd.info/es/2024/04/12/3022.html
- Italia, Argelia y el Sáhara occidental Instituto de Relaciones Internacionales. (2023, 23 mayo). Recuperado el 2 de agosto de 2024, de https://www.iri.edu.ar/index.php/2023/05/23/italia-argelia-y-el-sahara-occidental/
- 34. Efe. (2024, 31 enero). Sudáfrica reitera su apoyo al derecho a la autodeterminación de los saharauis. SWI swissinfo.ch.Recuperado el 2 de agosto de 2024, de https://www.swissinfo.ch/spa/sud%C3%A1frica-reitera-su-apoyo-al-derecho-a-la-autodeterminaci%C3%B3n-de-los-saharauis/47988186
- 35. Jornada, L. (2005, 11 mayo). «El genocidio saharaui, igual al que han sufrido los indios en AL» La Jornada. Recuperado el 2 de agosto de 2024, de https://www.jornada.com.mx/2005/05/11/index.php?section=politica&article=019n1pol
- 36. Soler, D. (2022, 7 julio). A China no le interesa tomar partido en el conflicto del Sáhara Occidental. África Mundi. Recuperado el 2 de agosto de 2024, de https://africamundi.substack.com/p/a-china-no-le-interesa-tomar-partido-en-el-conflict-o-del-sahara-occidental
- 37. Efe. (2024a, enero 31). China y Argelia expresan su apoyo a una solución "justa" en el Sahara Occidental. SWI swissinfo.ch. Recuperado el 2 de agosto de 2024, de https://www.swissinfo.ch/spa/china-y-argelia-expresan-su-apoyo-a-una-soluci%C3%B
 3n-justa-en-el-sahara-occidental/48671304
- 38. CNDH México. (2022). Informe de actividades. Recuperado 6 de agosto de 2024, de https://informe.cndh.org.mx/menu.aspx?id=80096
- 39. Arenales, M. G. (2024, abril 29). Sáhara Occidental: las claves de medio siglo de conflicto entre Marruecos y el Frente Polisario y el papel que juega España. infobae. https://www.infobae.com/espana/2024/04/29/sahara-occidental-las-claves-de-medio-siglo-de-conflicto-entre-marruecos-y-el-frente-polisario-y-el-papel-que-juega-espana
- 40. Cero, R. O. (2022, marzo 19). España, Sáhara y Marruecos: claves para entender el conflicto y el cambio de postura del Gobierno. OndaCero.

- https://www.ondacero.es/noticias/espana/espana-sahara-marruecos-claves-entender-conflicto-cambio-postura-gobierno 202203196235d8bff6355200015abb73.html
- 41. Prieto, N. (2022, marzo 19). La posición española respecto al Sáhara Occidental: responsabilidad internacional y el chantaje marroquí. Descifrando la Guerra. https://www.descifrandolaguerra.es/posicion-espanola-sahara-occidental-responsabilidad-internacional-chantaje/
- 42. ¿Qué es el Conflicto del Sáhara Occidental y qué papel juegan Marruecos y España?

 (2022, abril 7). National Geographic.

 https://www.nationalgeographic.es/historia/que-es-el-conflicto-del-sahara-occidental-y-que-papel-juegan-marruecos-y-espana
- Sahara Occidental: 5 claves para entender este conflicto olvidado. (2020, diciembre
 BBC. https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-55350989
- 44. marruecos. (2024, agosto 15). LA VOZ DE VIETNAM. https://vovworld.vn/es-ES/tags/marruecos.vov#ref-https://getliner.com/
- 45. Taibi, F., & archos technology. (s/f). Marruecos/Vietnam: Mayara Ilama a nuevas formas de cooperación y a asociaciones económicas innovadoras. Mapnews.ma. Recuperado el 15 de agosto de 2024, de https://www.mapnews.ma/es/actualites/pol%C3%ADtica/marruecosvietnam-mayara-Il https://www.mapnews.ma/es/actualites/pol%C3%ADtica/marruecosvietnam-mayara-Il https://www.mapnews.ma/es/actualites/pol%C3%B3n-y-asociaciones
- 46. (VietnamPlus), V. (2021, abril 22). Vietnam apoya solución pacífica en el Sahara Occidental.
 Vietnam+ (VietnamPlus).
 https://es.vietnamplus.vn/vietnam-apoya-solucion-pacifica-en-el-sahara-occidental-post135197.vnp